

24 mai 2023 – la reconnaissance par l'Organisation météorologique mondiale

L'association « Les amis du marégraphe de Marseille » a parmi ses adhérents des experts du niveau de la mer impliqués dans des instances internationales. Au mois de décembre 2021, l'un d'eux, alerté lui-même par une amie espagnole qui connaît bien le marégraphe de Marseille et les actions de cette association pour le faire rayonner, envoyait à ses responsables un appel à candidature, en soulignant que cet observatoire avait tous les atouts pour être lauréat.

L'appel émanait de l'Organisation météorologique mondiale et consistait à recenser des « stations d'observation hydrologique et des stations terrestres d'observation maritime exploitées depuis au moins cent ans », à souligner l'importance que revêtent de telles stations et à mettre en avant leur contribution à la science et leur appartenance au patrimoine sociétal.



L'OMM est l'agence spécialisée des Nations Unies qui se consacre à la collaboration et la coopération internationale en ce qui concerne l'état et l'évolution de l'atmosphère terrestre, son interaction avec les terres et les océans, le temps et le climat qu'elle engendre et la répartition des ressources en eau qui en résulte.

Le marégraphe de Marseille, exploité depuis 1885 pratiquement sans interruption, avait en effet tous les atouts pour être labellisé par l'OMM comme « station terrestre d'observation maritime exploitée depuis au moins cent ans ». Les amis du marégraphe de Marseille avisèrent donc l'Institut national de l'information géographique et forestière (IGN), gestionnaire du marégraphe de Marseille, de cet appel à candidature.

L'IGN admit le bien-fondé et l'intérêt de la démarche et souhaita, en accord avec MétéoFrance, que la candidature fut couplée avec celle du marégraphe de Brest, géré par le Service hydrographique et océanographique de la Marine (Shom).

Les marégraphes de Brest et de Marseille bénéficient d'ailleurs depuis de nombreuses années, grâce à la longueur et à la qualité des séries de hauteur d'eau qu'ils ont produites (parmi les plus longues dans le monde), d'une autre reconnaissance internationale, puisqu'ils sont intégrés au réseau mondial permanent du niveau de la mer connu sous le nom de Global Sea Level Observing System (GLOSS), mis en place à partir de 1985 par la Commission océanographique intergouvernementale de l'Unesco.

D'après l'appel à candidature de l'OMM, chaque pays pouvait présenter un maximum de trois candidatures. Le 25 février, trois jours avant la date limite de dépôt des candidatures, le service

des relations internationales de MétéoFrance fit savoir au Shom que les marégraphes avaient été quelque peu « oubliés » ; que les trois candidatures françaises avaient déjà été envoyées (trois stations d'observations hydrologiques), mais que l'OMM acceptait que la France formule deux candidatures supplémentaires pour les marégraphes de Brest et Marseille. C'est dire l'importance de ces deux observatoires au niveau international.

Leurs candidatures furent finalement présentées par le Shom. Cette présentation mit fin à une période d'intense activité où Les amis du marégraphe de Marseille ne cessèrent de participer à la constitution du dossier marseillais.

Une commission technique de l'OMM analysa les réponses et adressa des recommandations au Conseil exécutif de l'Organisation. Ce conseil, réuni en juin 2022 à l'occasion de sa 75^e session, valida les candidatures françaises et informa que la liste des stations retenues serait officiellement confirmée par le Congrès météorologique mondial en mai 2023.

Cette confirmation est maintenant effective. L'Organisation météorologique mondiale a reconnu dans une résolution prise le 24 mai 2023 lors de son 19^e congrès tenu à Genève, une liste de stations d'observation marine centenaires, où figurent les marégraphes de Brest et de Marseille. Cette reconnaissance a fait l'objet d'un communiqué de Presse commun du Shom et de l'IGN.

Les amis du marégraphe de Marseille sont très heureux de ce dénouement positif et très fiers d'avoir fait le maximum pour que la candidature du marégraphe de Marseille puisse être présentée.

Cette labellisation rend hommage au travail de nombreuses générations de « mesureurs de la mer ». Dans le contexte des changements climatiques, elle souligne surtout que les deux marégraphes précités ont une importance particulière, elle illustre le fait que leur histoire nourrit leur rôle sociétal actuel.

A.C.